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本报讯 孔海生、张树峰报道：
“社区 3号楼 2楼起火啦，立即救火！”
随着一声令下，20名社区民兵骨干立
即展开行动：铺水管、拧阀门、疏散群
众，消防灭火有条不紊地展开。近日，
山东省济宁市兖州区新兖镇金村社区
民兵工作部，联合该区消防中队在金
村社区服务中心开展消防安全演练，
进一步提高社区民兵的应急处置能力
和居民消防安全意识。

以往兖州区的行政村分散，人员、
面积不统一，存在民兵编组难、基础设
施跟不上等问题。随着城镇化的推
进，独立的行政村集聚起来，带动人
员、资源等要素的相对集中。区人武
部党委调研后决定，在社区内成立民
兵工作部。此举可以发挥社区现有资
源功能作用，依托社区党组织，对社区
民兵工作和活动进行统一组织管理，
进而提高民兵工作质效。据悉，兖州
区的27个新农村社区中，已有13个设
立民兵工作部，另有 3个社区民兵工
作部正在建设中。

该区牛楼社区党委书记、民兵工
作部部长郭振江告诉笔者，如今社区
党委主要领导都是社区民兵工作部的
主要负责人，有完备的民兵工作组织
体系和常态化的训练管理机制，办公
室、值班室、资料室、器材室和“青年民
兵之家”等配备齐全。

在分队建设上，着眼建设“精干、高
效、多能”的社区民兵队伍，各社区在编
组民兵分队时打破村居界限，将长期在
位、随时能召回的社区工作人员和水、
电、气等专业技术人员，重点整合编组
民兵应急分队。“除了随时待命的民兵
应急分队，还有一支以退伍军人为骨干
的200人的民兵队伍，在面对急难险重
任务时总是冲在最前面。”郭振江说。

“如今有民兵在，我们晚上睡得更
踏实、更安心。”新驿镇店子社区的王
大娘告诉笔者。店子社区成立民兵工
作部后，组织民兵参与到每晚的社区
执勤巡逻中，与当地派出所形成联防
联治工作新格局。在兖州，每个社区
都有这样一支以民兵为主的执勤巡逻
队伍，时刻保障着群众安全。

思维创新、模式转换，给基层民兵
工作注入活力。兖州区人武部政委张
卫强介绍，利用社区民兵工作部这个
平台和阵地，他们开展国防教育、民兵
训练演练、国防动员、资料管理等，有
效发挥了民兵组织的作用与担当。
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12月 20日，天刚蒙蒙亮，我再次
带着护边队来到姐告前哨排和官兵一
起巡逻，和父亲一样，我也在这条边境
线上走了 28年。随着经济社会的发
展，如今巡查边界，即使不出门也能对
边境进行全线监视，这在以前连想都不
敢想。

被称为“天涯地角”的姐告位于云
南瑞丽江东岸，与缅甸木姐接壤，是瑞

丽市唯一的跨江村镇。上世纪60年代，
我的父亲成为姐告的第一批护边员，那
时候边境沿线没有路，巡边都是走田
埂、划竹筏，全长 4.2公里的边境线，只
是用简易的竹篱笆围了起来。

1990年，我从父亲手上接过护边员
的担子，当年姐告被规划成经济贸易
区。那时的姐告只有两个村寨、一片农
田，国家为了统一开发，开始征收土地、

填地基，沿线的竹篱笆拆掉了，修起铁
栅栏，瑞丽江上也架起连接瑞丽和姐告
的钢架桥。

虽然有了路，但巡查位于南拔河江
心岛上的中缅79附1号界桩，还是要靠
竹筏。记得有一年夏天，连续下了两个
星期的雨，瑞丽江江水上涨，岛上很多
地方都被淹没，恰逢官兵过来巡逻，我
们便一起过江去查看界桩。由于竹筏
小、江水急，只能分两批运送。我和第
一批巡逻官兵安全抵达对岸，但第二批
就没那么顺利了。当竹筏快到岸边时，
突然一个激浪打来，竹筏猛晃几下，一
名战士被打翻到江里冲走了。我和两
名护边员赶紧往下游跑，在河流转弯处
把他拦下来拖上岸，现在回忆起来还是
感到后怕。

后来，随着姐告经济的发展，江心
岛与姐告之间架起桥梁，再也不用划竹
筏巡边，如今的江心岛成了“一岛两国”

旅游景点。
2000年，国家批准姐告实施“境内

关外”的特殊监管模式，边境贸易开始
飞速发展，来姐告定居的居民也越来越
多，商铺、楼房、货场相继建起来，路也
从以前的 1条变成 6条。经过规划后，
边境沿线贯通一条 8米宽的水泥路，我
们的巡逻路越走越通畅。

党的十八大以来，德宏州党政军警
民强边固防工作深入推进。现在姐告
的边境国防设施已全面升级，不仅有了
电网和报警器，还装上 120台电子监控
设备，实行 24小时实时监控，足不出户
也能随时掌握边境沿线情况。

四十年栉风沐雨，姐告从一个只有
24户人家的贫困村寨，到如今成为常住
人口超过 1.1万人的经济贸易区，国防
设施从无到有、从有到强，仅仅4.2公里
边境线的变化，见证的是时代的变迁和
祖国国防的日益强大。

从划竹筏巡边到科技控边，姐告护边员岩旺父子接力巡边56年—

“天涯地角”的历史变迁

连日来，笔者随工作组到基层调研，
感触最深的是调研中的“马扎情结”。调
研组要求成员常坐坐基层官兵的小马
扎，真正把身体和心思沉到基层，获得热
腾腾的第一手资料。

铺板上真正知冷知暖，马扎上坐出
真情真知。深入实际，深入群众，是党的
优良传统和作风。革命战争年代，党员
干部与群众同坐一条板凳，同躺一个土
炕，同吃一锅饭菜。倡导“马扎情结”的
彭德怀常说：“那些坐在很高很高的板凳
上的人，看不到士兵了。”领导干部不坐
椅子坐马扎，看上去好像矮了，但在战士
心目中的形象却高大了。

常坐基层官兵的小马扎，既体现出
对官兵的平等态度，更包含着愿意倾听
的真挚感情。领导干部只有爱坐小马
扎、常坐小马扎，官兵才会向你掏心窝
子，把真心话、牢骚话、大实话毫不保留
地讲给你听。

在大数据、云计算、区块链等信息网
络技术日新月异的今天，交流渠道日趋
信息化、网络化、智能化。个别领导干部
认为，“键对键式”的调查研究来得更迅
速、更便捷，坐在办公室里，守着电脑屏
幕就能“运筹帷幄”，没必要舟车劳顿去
坐官兵的小马扎。其实，网络技术越发
达，与基层官兵面对面、心贴心、手拉手
式的交流才更显得弥足珍贵，领导干部
既要与基层官兵建好“网上朋友圈”，更
要扩容“网下群众圈”。

常言道，实践出真知。工作中许多
“金点子”都是在群众的小马扎上聊出来
的。“人民的好公仆”焦裕禄，正是靠“蹲
下去才能看清蚂蚁”的调研精神，跑遍兰
考 120多个大队，才找到治理风沙的良
策。正所谓“事莫明于有效，论莫定于有
证”，调查研究是为找准问题、深剖问题、
解决问题。走马观花，看不到真情况；蜻
蜓点水，摸不准真问题；浮光掠影，掏不
出真智慧。

因此，广大党员干部应常进行“马扎
式调研”，真正摸清基层官兵所思所盼，
以接地气的调研作风温暖官兵，以真心
实意的实际行动服务官兵，以求真务实
的调研实效树立威信，才能真正作好决
策、干好工作。

提倡“马扎式调研”
■陈海锋

本报讯 记者戴丹华报道：12月18
日，河南省濮阳军分区及所属县（区）人
武部展开年终工作总结，采取召开军分
区机关、人武部干部职工会议等形式，
人人登台发言，瞄准短板互相“开炮”，
工作漂浮、服务意识不强、进入角色慢
等 10多种“常见病”浮出水面。该军分
区司令员李贤武说：“总结是为了更好
地前行，红红脸、出出汗，才有利于单位
建设和个人成长进步。”

年初以来，从陆军、海军、火箭军
以及武警等军兵种部队交流来的 10多
名 干 部 ，陆 续 到 濮 阳 军 分 区 报 到 任
职。如何让交流干部快速进入新“战

位”？军分区党委一班人认为：年终总
结是全年工作的“收官之战”，对于刚
进入军分区系统任职的干部来说，是
一次较为全面的工作梳理，具有明确
目标、了解短板的作用。

为此，他们用好总结这个“透视
镜”，结合年终总结，在全区广泛开展

“今年怎么看，明年怎么干？”“聚焦主责
主业，我离合格的人武干部有多远？”等
讨论活动，军分区领导以上率下带头揭
短亮丑，开门纳言；按照“每处室两块展
板，每人一个剪贴本”的要求，对处室和
个人一年来的主要成果进行展评晾晒，
营造比能力、比工作、比服务、比干劲的

良好氛围。
年终总结结束，该军分区将问题

进行梳理整合，动员大家群策群力、共
商良策，形成了开设“精武堂”，邀请专
家教授和精通业务的骨干授课辅导；
一对一结对帮扶，新老武装同进步等
规划。年初，从海军某基地交流到军
分区任职的濮阳县人武部部长马国锋
感慨地说：“到人武部工作的一年时
间，战备训练、兵员征集、民兵整组等
工作干了不少，虽有点成绩，但也有很
多疏漏。总结帮我找到症结的解决办
法，我一定吸取教训，争取来年工作实
现弯道超车。”

河南省濮阳军分区瞄准干部能力素质开展年终工作总结

助力交流干部快速进新“战位”

近日，空军某部战士孙鹏因
在国际狙击手射击竞赛中表现
突出，荣立二等功。其家乡陕西
省榆林市榆阳区人武部开展“喜
报进家门”活动，走进孙鹏家中
送去喜报和慰问金，营造爱军精
武献身国防的浓厚氛围。

张同斌摄

本报讯 杨国帅、周泽军报道：12
月12日下午，四川省绵竹市汉旺镇的

“青年民兵之家”热闹非凡，40余名民
兵正聚集一堂，认真观看技能培训视
频影像。近年来，绵竹市人武部积极
探索基层武装工作阵地建、管、用的新
途径，20多个“青年民兵之家”正成为
新农村建设的“助推器”。

笔者在现场看到，学习室、战备物
资库、演出舞台配套完善，指挥中心、
多媒体教学设备、文体活动器材、书籍
一应俱全，迷彩色的外墙，更是增添浓
浓战味。“‘青年民兵之家’是民兵学习
成长之家、文化活动之家、创业致富之
家，在解决民兵工作教育难、训练难、
活动难等问题上发挥应有效能。”正在
检查指导的德阳军分区司令员段彬介
绍说。

最近几天，民兵张春几乎每天都
泡在“青年民兵之家”学习种植技术，
他告诉笔者，平时有很多种养技术难
题都可以在这里找到解决办法。该市
人武部还依托当地“绵竹年画”的文化
优势，成立民兵文化宣传小分队，培养
了一批青年民兵文化宣传骨干，利用

“青年民兵之家”这一平台宣传党的政
策。现如今，“青年民兵之家”遍布在
该市的各乡镇，成为备受民兵青睐的

“迷彩家园”。

四川省绵竹市人武部

“迷彩家园”受青睐

12月中旬，东部战区陆军某旅官兵走进驻地福建省福州市闽侯将军希望
小学，通过表演军事节目传播国防知识，引导小学生树立国防意识，增强爱国爱
军情怀。 丁 磊摄

讲述人：岩 旺
1972年6月出生，姐告原住居民、村长，姐告边境护边队队长。
整理人：韦启位 赵 芳 陈美洪

本报讯 徐亚宗、吴忠勇报道：12
月 17日，湖北省咸宁军分区年终军事
训练考核落下帷幕。与往年不同，今年
考核区分机关干部、民兵骨干、新转改
文职人员等不同人员类型，分 3批进
行，确保全员参考、不漏一人。

针对改革后军分区系统编制体制
变化大、人员调整较多等实际情况，该
军分区为确保考核针对性，将今年的年
终考核分 3批进行，以考促训，提升官
兵备战打仗的能力水平。在年度军事
训练考核部署会上，军分区领导明确要
求全员参考、逐人过关，在外出差、休假
等缺训漏考人员统一补考，无故不参加
考核或考核成绩不合格者，年底取消先
进评选资格，干部当年不得提拔任用。

12月 10日至 11日，军分区机关干
部进行年终考核，内容侧重应急应战
业务、文书拟制、识图用图、综合保障
等军事技能。考核中，一场冬雨不期
而至，给参考官兵增加不少难度，但大
家的热情丝毫未减。常委带头，机关
干部全员考，俯卧撑、仰卧起坐、30
米?2蛇形跑、3000米跑、指挥所开设、
战术作业等，考核一项接着一项，无论
是室内课目还是室外课目，严格考核
标准、严肃考场纪律，确保考核过程公
平公正。

12月 14日，军分区组织所属人武
部干部职工、民兵骨干进行考核，内容
侧重专业技能、战术基础、“四会”教学
等基本技能。在考核过程中，军分区

常委担任考风考纪监督员全程监督，
并录像留档。仰卧起坐，上体后仰时
肩背部未水平不计数；单杠引体向上，
下颚不过杠不计成绩；3000米跑，差一
秒 及 格 也 不 网 开 一 面 。“43、43、
43……”笔者在考核现场看到，一名机
关干部在做俯卧撑时动作不标准，考
核员3次不计数，最终该机关干部被判
定为成绩不合格。

12月17日，2名驾驶员、3名在外办
理落户手续的文职人员，还有 14名保
障考核的民兵骨干，在军分区司令员和
政委的监督下进行补考。不因岗位特
殊而特殊，不因身份转换而懈怠，不因
其他事务而耽搁，全体参考人员在充满

“硝烟味”的考场上拼劲十足。

湖北省咸宁军分区年终军事训练考核注重针对性

分三批考核确保不漏一人


